



Don Alfredo Wormald Cruz

Fernando Gallardo Aguirre, académico, Centro de Investigación y Documentación Histórica U. Norte - Sede Arica.

Era don Alfredo Wormald Cruz un hombre de inteligencia firme, de rara laboriosidad, no turbada por las inclemencias que para él tuvo la vida, de carácter energético. Fue investigador paciente que consagró gran parte de su vida al estudio de la Historia de América, el país y nuestra región, con todas las excepcionales facultades de un espíritu tan prodigiosamente dotado.

Y el corazón del señor Wormald no valía menos que su cabeza. Su labor de más de medio siglo estuvo siempre iluminada por una fe inquebrantable, por un fuego de juventud que los años no pudieron apagar y, lo que vale más que esto todavía, por un ejemplar desinterés patriótico.

Así, dejó su entrañable ciudad junto con un alto nombre, gloria nacional y con las innumerables obras fruto de sus fecundas vigilias, el valiosísimo centro de documentación que reuniera trabajosamente en busca de nuevos materiales para el mejor estudio de la Historia patria y dar además una excelencia a nuestra Universidad del Norte.

La cultura del señor Wormald era tan vasta como sólida. Lo supo casi todo, y en varios ramos sabía mejor y más profundamente que ninguno de sus contemporáneos. Fue, sin duda, el mejor historiador de nuestra zona, produjo sus agotados libros: "Frontera Norte", "El Mestizo en el Departamento de Arica", "Historias Olvidadas del Norte Grande" y tantos otros trabajos de primer orden en casi todos los ramos de Historia, desde la Etnografía y la Numismática hasta la crónica de las costumbres. Fue sobre todo, un acumulador de materiales y documentos originales, comentados y ordenados con sabia crítica.

El estudio de los remotos orígenes arqueológicos no puede emprenderse sin el auxilio de Wormald. El puso el cimiento sobre el cual habrán de apoyarse todos los historiadores que continuarán su obra.

Escribió para todo lector, a pesar que su labor tan silenciosa como sólida, es de aquellas que tanto el vulgo como los documentos pueden fácilmente apreciar. La gloria, que no buscaba, lo rodeaba como un halo mágico. Desde hace

muchos años su nombre había traspasado las fronteras de la tierra que lo vio nacer, Talca.

Tales dotes fueron muchas veces galardonadas, era: profesor emérito de la Universidad del Norte, donde se desempeñaba como director del Centro de Investigación y Documentación Histórica, su máximo orgullo; miembro de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía; de la Sociedad Chilena de Antropología; miembro correspondiente de la Real Academia Sevillana de Buenas Letras; y tantas otras sociedades que lo honraron con su reconocimiento.

Rodeado en la tarde luminosa de su vida fecunda por la veneración y el cariño de sus conciudadanos y por el respeto de los documentos, en todo el país y el extranjero, don Alfredo Wormald, al bajar a la tumba, pasa a ocupar un sitio de honor en la historia de la cultura nacional.

Su nombre será perenne en nuestra Universidad del Norte - Sede Arica, su máxima obra.

Don Alfredo Wormald Cruz [artículo] Fernando Gallardo Aguirre.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gallardo Aguirre, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Alfredo Wormald Cruz [artículo] Fernando Gallardo Aguirre.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)